

## **“El Desierto de Atacama Continúa Floreciendo , Ahora En La Mina San José”**

Creo que nadie ha podido abstraerse a lo acontecido con estos treinta y tres mineros “atrapados” en las entrañas de la tierra de nuestro desierto, ahí donde el cerro curte las manos ;resquebraja la piel; en donde el idioma cambia y la nominación de “viejo” no es una palabra despectiva, sino más bien se transforma en un decir de cariño o de afecto hacia los “ganchos”(amigo, ayudante en la faena minera).

Estos viejos son “duros”, pero son capaces también de quebrarse y emocionarse de caer en el romanticismo a través de un pequeño escrito y dejar de manifiesto cuan es importante la familia pese a su firmeza física y emocional , por ella son capaces de arriesgarlo y darlo todo ,ello queda de manifiesto en el peligro que corren día a día innumerables mineros solo con el afán de llevar el sustento diario a sus seres queridos, de dar una mejor educación a sus hijos a objeto de que no terminen bajo el cerro el cual los carcome interiormente y gran parte de ellos terminan con enfermedades de carácter respiratorio; neumoconiosis que los ahoga y les tortura hasta los últimos días de sus vidas apagando sus pulmones cual se extingue la luz al terminarse una vela ,es un calvario un ejemplo vivo de ello lo constituyen nuestro viejos de la localidad de Inca de Oro(localidad ubicada en medio del desierto entre la ciudad de Copiapó y Diego de Almagro),cuyo apogeo minero les permitía en siglos pasados traer espectáculos directamente desde Francia.

Sin embargo, insisto algo sucede en este Chile que se apresta a celebrar su bicentenario y en que las cifras macroeconómicas nos hablan de un país que la verdad la gran mayoría de los habitantes en regiones, en ciudades o localidades más pequeñas no perciben: Malls ; internet ; Megacarreteras ; Megapuertos ; Mega espectáculos ; Tv Cable ; Cine ; Teatro ; Etc. Tal vez sean aspectos triviales, pero que hoy la comunicación mediática e instantánea logra internalizar dichos aspectos y hacerlos aparecer como parte fundamental del “desarrollo humano”.En este mundo treinta y tres personas quedan atrapadas bajo el cerro, ya que las condiciones de seguridad no eran las adecuadas por decir lo menos , en ese instante nos damos cuenta a qué costos se produce en Chile ,centralmente en un aspecto de la economía en que somos líderes a nivel mundial (la gran minería) ,pero aflora el hermano “pobre” la pequeña y mediana minería y se nos llena la cara de vergüenza , ya que ese pariente la verdad no debería asomar en los medios y además, lohace con su peor cara; con una tragedia y ahí nos enteramos que en estas minas no solo trabaja el padre sino el hijo ; el sobrino ; el primo y antes lo había hecho el abuelo,¿qué sucedió entonces con la movilidad social en nuestro país?,ya que genealógicamente estamos hablando al menos de tres generaciones de pequeños mineros, quizás ella quedó confinada solo para alguno de los integrantes del grupo familiar u otro debió abandonar sus estudios para darle duro al cerro ,ya que lo que ganaba su padre o abuelo no era suficiente.

Aparecen muchos fantasmas en medio de tanto sufrimiento: El fantasma del “Royalty Minero” es uno de ellos , aquel que le temen las grandes transnacionales y que muchas de estas pequeñas minas contribuyen o tributan mucho más o que su patente minera es más cara. ¿Qué ha sucedido con los fondos del último “Royalty”? Señalo esto a propósito ,ya que como se describió anteriormente la calidad de vida con que enfrentan sus últimos años estos “viejos” es para reflexionar ; muchos no imponen o cotizan por lo tanto no tienen derecho a salud; se hace crítica la tramitación de una pensión ; nuestros hospitales no cuentan con especialidades médicas o son mínimas ( uno o dos Médicos Bronco Pulmonares para la Región de Atacama),las interconsultas médicas se hacen eternas y terminan nuestro “viejos” con un tubo de oxígeno a costa a muy corta edad y enflaquecidos producto de la “tierra” que llevan dentro de su organismo que los carcome día a día y su sufrimiento se traspa a sus familias con el costo económico que ello concita , ciclo que están repitiendo hijos; cuñados ;primos sobrinos.

Que esta cara no tan grata que apareció en los medios nacionales e internacionales, en el marco de lo que podría haber sido una de las tantas tragedias del siglo XXI en Chile no se olvide ,que son miles las personas que trabajan en estas condiciones y que contribuyen enormemente a las arcas fiscales de las que poco llega a estas comunas mineras y que tal vez podrían destinarse a contar, por decir algo, con condiciones de salud más expeditas y mejores.

Tremenda alegría nos brindó el operario que como se dice en buen chileno “Se arrancó con los tarros”,pero esta tensa espera , nos tenía a todo(as) con el alma en un hilo me imagino el dolor de sus familias, pero , así es la idiosincrasia del minero , espontánea , alegre ,sincera y ello afloró con esta noticia que no tuvo cálculos mediáticos ni políticos en esta persona y que quiso hacer feliz a las familias de estas treinta y tres personas a sus amigos y compañeros de labor y a un país entero, que tras diecisiete días de sufrimiento ha celebrado y llorado de emoción.

Felicitaciones a los equipos de profesionales y técnicos de nuestro país y que demuestra que no solo se está a la vanguardia en la tecnología utilizada para la extracción de minerales ,sino, igualmente ahora en la extracción de lo más importante y preciado que tiene una organización ,una empresa ,una mina : “nuestros viejos” , las personas.

**HECTOR ZAMORA GARCIA  
SECRETARIO POLITICO  
PS. REGION DE ATACAMA**